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Швецов В. Н., Морозова К. М., Фесенко Л. Н., Скрябин А. Ю., Теремязева О. В. Биосорбционно-мембранная технология для предотвращения образования хлор- и броморганических соединений в воде р. Дона 7
Представлены экспериментальные исследования биосорбционно-мембранной технологии очистки воды р. Дона, выполненные на пилотной установке. Развитие данной технологии является перспективным направлением для предотвращения образования хлор- и броморганических соединений в питьевой воде. Предварительная обработка донской воды по данной технологии позволяет уменьшить при последующем хлорировании образование токсичных хлор- и броморганических соединений на 40–50% за счет удаления в биореакторе органических загрязнений. В процессе исследований подтверждена высокая эффективность биосорбционно-мембранной технологии для обработки природных вод даже в условиях низких температур.

Ключевые слова: биосорбционно-мембранная технология, очистка природных вод, питьевая вода, ксенобиотик, порошокообразный активированный уголь, хлор- и броморганические соединения.

Shvetsov V. N., Morozova K. M., Fesenko L. N., Skryabin A. Yu., Teremyazeva O. V. Biosorption membrane technology for prevention of chlororganic and bromorganic compound formation in the Don River water 7

Experimental pilot studies of biosorption membrane technology of the Don water treatment are presented. The development of the given technology is a perspective direction in preventing chlororganic and bromorganic compound formation in drinking water. The Don water pretreatment with the given technology provides for 40–50% reduction of toxic chlororganic and bromorganic compounds formed during subsequent chlorination by means of eliminating organics in a bioreactor. During the studies high efficiency of biosorption membrane technology used for natural water treatment even at low temperatures was proved.

Key words: biosorption membrane technology, natural water treatment, drinking water, xenobiotic, powdered activated carbon, chlororganic and bromorganic compounds.

Селюков А. В., Байкова И. С. Обезжелезивание-деманганация подземных вод водозабора «Северный» г. Ханты-Мансийска 15
Представлены результаты исследования процесса обезжелезивания-деманганации подземных вод водозабора «Северный» г. Ханты-Мансийска. Обрабатываемая подземная вода характеризуется низкими значениями жесткости, щелочности, солесодержания и температуры, что характерно для вод Тюменского Севера. Технология очистки воды на водозаборе не обеспечивает нормативного качества питьевой воды по железу и марганцу. Предложен альтернативный метод окисления перманганатом калия. В результате пилотных испытаний на водозаборе «Северный» установлена его оптимальная доза, позволяющая снизить концентрации железа и марганца до нормативного уровня. Показано, что предварительное подщелачивание обрабатываемой воды до рН 7,5 и 8,5 позволяет снизить эту дозу в 3–10 раз.

Ключевые слова: подземные воды, обезжелезивание, деманганация, перманганат калия, технологические испытания.

Selyukov A. V., Baikova I. S. Deironing-demanganation of ground waters at the Severny intake facilities of Khanty-Mansiysk 15

The results of investigating the process of deironing-demanganation of ground waters at the Severny intake facilities of Khanty-Mansiysk are presented. Ground water subject to treatment is characterized by low hardness, low alkalinity, low salt concentration and temperature values typical for the waters in the north of Tyumen. The water treatment technology applied at the intake facilities does not ensure meeting the water quality standards for iron and manganese. An alternative method of oxidation with potassium permanganate is suggested. As a result of the pilot tests at the Severny intake facilities the optimal dose of potassium permanganate that provided for decreasing iron and manganese concentration to the standard level was determined. It was shown that preliminary alkalization of the treated water to pH 7.5 and 8.5 allows 3–10 decrease of the dose.

Key words: ground waters, deironing, demanganation, potassium permanganate, process tests.

Кучеренко Д. И., Кучеренко А. Д. Оптимальное управление системами оборотного водоснабжения 20
Предложен метод диагностики систем оборотного водоснабжения, позволяющий производить декомпозицию процессов образования конгломерата отложений и обрастаний на подпроцессы образования отдельных компонентов. Разработан алгоритм поиска оптимальных управляющих воздействий по каждому компоненту на представительных подконтрольных теплообменниках. Отработанные оптимальные режимы управления переносятся на общесистемное оборудование, что позволяет минимизировать затраты материальных ресурсов и времени. С учетом разработок, основных положений теории оптимального управления сложными системами и специфических особенностей систем оборотного водоснабжения предлагается метод управления этими системами, направленный на предотвращение прогрессирующего образования отложений и обрастаний.

Ключевые слова: система оборотного водоснабжения, критерий эффективности, поверхность теплообмена, коэффициент теплопередачи, оптимальные управляющие воздействия.

Koutcherenko D. I., Koutcherenko А. D. Optimal control of recycling water systems 20

Method of recycling water system diagnostics that allows decomposing the process of deposit and incrustation agglomerate formation into subprocesses of separate component formation is suggested. The algorithm of selecting optimal directing effects for each component was developed using representative controllable heat exchangers. Tried and tested optimal control modes are transferred to system-wide equipment to minimize material resources and time consumption. With an account for the developments, the basic provisions of the complex network optimal operation theory, and the specific features of the recycling water systems the method of controlling these systems aiming at prevention of progressive deposit and incrustation formation is suggested.

Key words: recycling water system, efficiency criterion, heat-exchange surface, heat transfer coefficient, optimal directing effects.

Кузьмин В. В. Учет риска при выборе инженерных решений по защите подземных вод от загрязнения 26
При защите подземных вод от загрязнения часто приходится учитывать эффект неопределенности. Перспективным является поиск предпочтительных вариантов с учетом неопределенности исходных параметров. Изложена структура принятия решений в условиях неопределенности, которая продемонстрирована на примере обоснования вариантов защиты подземных вод от загрязнения марганцем в результате инфильтрации загрязненных вод дождевого поверхностного стока из отстойников очистных сооружений.

Ключевые слова: защита подземных вод, загрязнение, риск, критерий, доверительный фактор, выбор варианта.

Kouzmin V. V. Risk assessment in engineering decision-making on ground water protection from pollution 26

Protecting ground waters from pollution often involves the evaluation of uncertainty effect. Investigating preferred options with an account of the uncertainty of initial parameters is most perspective. The decision-making pattern under uncertainty conditions demonstrated by the example of justifying the option of ground water protection from manganese pollution resulted from infiltration of polluted surface runoff coming from wastewater settling tanks is presented.

Key words: ground water protection, pollution, risk, criterion, confidence factor, option selection.
Кузьмин В. В. Методологические основы оценки риска при химическом загрязнении подземных вод 32
Оценка риска принята в качестве основы в вопросах охраны окружающей среды практически во всех странах мира. Рассматриваются методологические основы оценки риска при химическом загрязнении подземных вод. Сформулированы основные алгоритмы для оценки основных рисков, связанных с загрязнением подземных вод, выделены категории уязвимости территорий в зависимости от реакции на воздействие негативных процессов в подземных водах, разработано методологическое ранжирование территорий по уязвимости при разработке природоохранных мероприятий. Методология оценки риска загрязнения подземных вод предъявляет повышенные требования к прогнозу распространения загрязнений. В связи с этим проведен предметный анализ современных программных продуктов с точки зрения их адаптации к оценкам риска при загрязнении подземных вод.

Ключевые слова: методология, оценка риска, загрязнение подземных вод, уязвимость территорий, гидрогеохимическое моделирование.

Kouzmin V. V. Methodological principles of risk assessment in case of chemical ground water pollution 32

Risk assessment is recognized as a basis in tackling environmental protection issues practically all over the world. The methodological principles of risk assessment in case of chemical ground water pollution are considered. Basic algorithms for the main risk assessments related to ground water pollution are formulated; area vulnerability categories are defined depending on the response to the impact of negative processes in ground waters, methodological area vulnerability ranking in working out environmental measures is developed. The methodology of risk assessment of ground water pollution imposes exclusive demands on predicting pollution prevalence. In this connection a concept analysis of the advanced software in terms of the adaptation to the risk assessment in case of ground water pollution was carried out.

Key words: methodology, risk assessment, ground water pollution, area vulnerability, hydrogeochemical simulation.

Куранов П. Н., Коротеев Д. Г. Методика расчета норм осушения и порога геологической безопасности при подтоплении градопромышленных территорий 40
Нормативные документы устанавливают значения критического положения грунтовых вод в зависимости от характера застройки градопромышленных территорий. Разбиение территорий по характеру застройки дано в общем виде и без учета Градостроительного кодекса РФ. На основании анализа литературных данных и нормативных требований показана необходимость определения порога геологической безопасности при подтоплении для обоснования норм осушения градопромышленных территорий. Изложена концепция расчета порога геологической безопасности на основе теории риска опасных геологических процессов с оценкой дозы негативного воздействия подтопления. Получены расчетные зависимости и разработана методика расчета норм осушения, допустимых уровней грунтовых вод и порога геологической безопасности при подтоплении различных градопромышленных территорий, классифицируемых в соответствии с Градостроительным кодексом РФ.

Ключевые слова: нормы осушения, порог геологической безопасности, доза негативного воздействия, оценка риска, подтопление территорий.

Kouranov P. N., Kototeyev D. G. The procedure of designing drainage rates and geologic safety threshold in case of urban industrial area underflooding 40

The regulatory documents specify the indicators of the ground water critical state depending on the development pattern of urban industrial areas. Dividing the areas according to the development pattern is presented in general without regard to the RF Town Planning Code. The analysis of published data and regulatory requirements showed the necessity of specifying the geologic safety threshold in case of underflooding in order to validate the drainage rate of the urban industrial areas. The concept of designing geologic safety threshold on the basis of the geohazard risk theory with the evaluation of underflooding negative effect level is set out. The design functional connections were obtained and the procedure of designing drainage rates, acceptable ground water levels and geologic safety threshold in case of underflooding of different urban industrial areas classified as provided by the RF Town Planning Code was developed.

Key words: drainage rates, geologic safety threshold, negative effect level, risk evaluation, territory underflooding.

Покровский Г. И., Войнич-Сяноженцкий Т. Г. Анализ причин аварий грунтовых подпорных сооружений водохозяйственных систем комплексного назначения 47
Большое количество водоподпорных сооружений водохозяйственных систем в России и за рубежом построены из грунтов и камня, т. е. относятся к классу грунтовых гидротехнических сооружений, аварии на которых во многих случаях вызываются неконтролируемой фильтрацией в теле сооружений, в береговых примыканиях, на контакте с водопропускными сооружениями и в основании. Анализ причин аварий представляет собой необходимое условие для разработки мер по их предотвращению и снижению разрушительных последствий в будущем. Рассматриваются некоторые случаи аварий грунтовых гидротехнических сооружений, произошедших в России и некоторых других странах, с целью анализа их причин и последствий.

Ключевые слова: водоподпорное сооружение, авария, грунт, плотина, хвостохранилище, гидрология, фильтрация.

Pokrovsky G. I., Voinitch-Syanozhentsky T. G. Analyzing the causes of ground retaining structure failures of waterworks of integral use 47

A great number of ground water retaining structures of waterworks in Russia and other countries has been made of soil and stone; accordingly they are classified as ground waterworks. Failures of the retaining structures are often caused by uncontrolled filtration in the body, landfalls, culvert contact points, and in the base. Analyzing the cause of failures is required for the development of measures of their prevention and elimination of destructive effects in future. A number of ground waterworks failures that occurred in Russia and other countries are considered with the purpose of analyzing their causes and consequences.

Key words: water retaining structures, failure, ground, dam, disposal area, hydrology, filtration.
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МУП г. Хабаровска «Водоканал»: проверка на соответствие международным и национальным сертификатам успешно завершена 54
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Носкова И. А., Мегалинский Л. В. Решетки-дробилки «Monster» для измельчения крупных загрязнений сточных вод 58
Описан принцип действия решеток-дробилок «Monster», которые задерживают и измельчают крупные фракции загрязнений сточной жидкости. Применение решеток-дробилок «Monster» позволяет обеспечить защиту насосных агрегатов от засорения, полностью автоматизировать работу канализационных насосных станций, сократить потребление электроэнергии, уменьшить габариты насосных станций, снизить капитальные затраты, сократить сроки строительства, исключить вредные и опасные условия труда обслуживающего персонала.

Ключевые слова: сточные воды, насос, решетка-дробилка, фреза, фильтрующий барабан.

ADVANCED TECHNOLOGIES AND EQUIPMENT
Noskova I. A., Megalinsky L. V. Monster Grinder Screens for shredding wastewater coarse pollutants 58
The operating principle of Monster Grinder Screens that capture and shred coarse fractions present in wastewater is described. The use of Monster Grinder Screens allows to protect the pump unit against clogging, to provide for fully automatic operation of wastewater pumping stations, to reduce power consumption, to reduce the size of pumping stations, to reduce capital expenses, to reduce the construction period, to eliminate hazardous and harmful labor conditions for the personnel.

Key words: wastewater, pump, grinder screens, cutter, filtering drum.

Говорова Ж. М., Магомадов З. Р. Подготовка питьевой воды из маломощных водоемов 62
Подготовка питьевой воды для хозяйственно-питьевых целей из маломощных водоемов с ограниченным дебитом, качеством воды, формирующимся под воздействием природных и антропогенных факторов, представляет особый интерес. Рассмотрены методы предварительной подготовки воды (безреагентное удаление фитопланктона на префильтре с плавающей загрузкой и комплексное воздействие окислителей) и экспериментально подтверждена их роль в повышении эффективности процессов коагулирования воды. Предложен метод расчета дозы коагулянта с использованием комплексного показателя коагулируемости, учитывающего, в том числе, влияние дзета-потенциала. Рассмотрены усовершенствованные технологии водоподготовки и приведены результаты их промышленной апробации.

Ключевые слова: маломощный водоем, предварительная подготовка воды, фитопланктон, префильтр, окислитель, доза коагулянта, комплексный показатель коагулируемости, дзета-потенциал.

Govorova Zh. M., Magomadov Z. R. Production of drinking water from small-scale water reservoirs 62
Production of drinking water for domestic use from small-scale water reservoirs with limited yield and initial water quality formed under natural and anthropogenic impact is of special interest. The methods of water pretreatment (chemical free removal of phytoplankton in prefilter with floating medium and oxidant integrated effect) are considered; their contribution to the improvement of water coagulation process has been experimentally proved. The method of calculating coagulant dosage with the use of the coagulation capacity complex factor that takes into account inter alia the effect of zeta potential is suggested. Advanced technologies of water treatment are considered; the results of their industrial-scale testing are presented.

Key words: small-scale water reservoir, water pretreatment, phytoplankton, prefilter, oxidant, coagulant dosage, coagulation capacity complex factor, zeta potential.

Мельникова Т. В., Диденко В. Г., Юркив Н. И. Разработка биополимерных буровых растворов для строительства водозаборных скважин 72
Приведены результаты экспериментальных исследований влияния различных составов буровых растворов на кольматацию призабойной зоны с целью разработки технологических жидкостей, сохраняющих фильтрационно-емкостные свойства пласта и обеспечивающих экологически безопасное строительство и эксплуатацию водозаборных скважин. Применение традиционных глинистых растворов глубоко загрязняет пласт и призабойную зону. Эффективная стабилизация фильтрационно-емкостных свойств пласта обеспечивается при использовании ингибирующих биополимерных буровых растворов с добавлением кислоторастворимого кольматанта, который предотвращает проникновение фильтрата и раствора в пласт, призабойную зону и максимально сохраняет их коллекторские свойства (на 70–80%).

Ключевые слова: водозаборная скважина, призабойная зона, кольматация, фильтрационно-емкостные свойства, проницаемость, буровой раствор.

Melnikova T. V., Didenko V. G., Yurkiv N. I. Developing biopolymer drilling mud for water supply well construction 72
The results of experimental studies of the effect that different drilling mud compositions produce on the colmatage of a bottom-hole zone are presented. The studies aimed at developing process liquids that preserve the reservoir properties and ensure environmentally safe construction and operation of water supply wells. The use of traditional slurries causes pollution of both the reservoir and bottom-hole zone. The efficient stabilization of the reservoir properties is ensured by the use of non-dispersing biopolymer drilling mud with the addition of acid-soluble sealant that prevents the invasion of filtrate and drilling mud into reservoir, bottom-hole zone, and preserves at most their collecting properties (for 70–80%).

Key words: water supply well, bottom-hole zone, colmatage, reservoir properties, permeability, drilling mud.
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